

(portée de l'écriture). — Tracé de lignes parallèles *inclînées* (pente de l'écriture). — Combinaison des deux tracés précédents (portée et pente de l'écriture).

3. Tracé de *déliés* et de *nœuds*.

4. Tracé de *jambages*. — Id. de jambages avec déliés en haut et en bas.

5. Tracé de *crochets de tête*. — Id. de jambages avec crochet de tête. — Id. de *crochets de pied*. — Id. de jambages avec crochet de pied. Id. de jambages avec crochet de tête et de crochet de pied.

6. Tracé d'un *demi-ovale* de gauche. — Id. du demi-ovale de droite — Id. de l'ovale complet.

7. Tracé de *boucles* d'en haut. — Id. de jambages bouclés en haut — Id. de boucles d'en bas. — Id. de jambages bouclés en bas. — Id. de jambages bouclés en haut et en bas.

(à suivre.)

— 000 —

PEDAGOGIE

(Les directeurs de maisons d'éducation feront bien de lire cet article avant de faire leurs achats de livres pour l'année prochaine.)

La géographie de F. X. Toussaint vient de paraître revue et corrigée. Un ouvrage de ce genre doit être retouché chaque année, ou du moins de deux ans en deux ans. Ceux-là seuls qui suivent les événements des temps modernes savent les changements qui surviennent dans une année, parmi les différents Etats de l'Univers.

Le professeur lui-même peut-il indiquer ces changements à ses élèves ? Oui si ce professeur a le temps de suivre les faits jour par jour ; mais la plupart de nos professeurs sont de jeunes gens qui viennent de terminer un cours d'études, et qui étu-

dient diverses branches ; ou bien ce sont des Dames appartenant à des institutions dont les membres généralement ne lisent pas les journaux ; de sorte que la plus grande partie de ces professeurs enseignent non la géographie actuelle, mais plutôt la *géographie passée*.

Nous pouvons dire que la géographie de F. X. Toussaint, édition de 1882, est moderne et actuelle, donnant pour le pays les résultats du dernier recensement, quoique l'auteur n'ait pas eu le temps de changer les statistiques de détail. Ces changements sont remis à l'année prochaine.

Il y a peut-être erreur quant à la population générale de l'Afrique équatoriale, qui est estimée à 100,000,000 d'âmes. Les missionnaires de cette contrée portent cette population à près de 200,000,000. Mais on devine qu'il est plus difficile de faire des recensements parmi ces mangeurs de chair humaine que *dans la province de Québec*.

— 000 —

Depuis longtemps les instituteurs et les institutrices demandaient une série de problèmes, de devoirs et de concours. Un recueil d'exercices, de devoirs et de concours, en "Annexe à l'Arithmétique de F. X. Toussaint, vient d'être publié par le même auteur.

Cet ouvrage a été approuvé par le Conseil de l'Instruction publique à sa dernière séance. Ce recueil a pour but de faciliter l'enseignement de l'Arithmétique et de donner des devoirs journaliers aux enfants.

"Exercices posés à effectuer, exercices suivis de réponses, devoirs et concours sans réponses : " tel est le plan de ce Recueil.

Les réponses accompagnées d'une "clef ou d'une demi-clef," sont placées dans un second Recueil, qui, dans quelques jours